



المتطلب السابق : (0400302)
اسم المدرس
موعد المحاضرة :
الساعات المكتبية :

جامعة الزرقاء
الكلية : الاقتصاد والعلوم الإدارية
القسم : المحاسبة
عنوان المقرر: محاسبة المنشآت الخدمية
0403218

وصف المساق

يتم التركيز في هذه المادة على محاسبة المهن الحرة محاسبة الفنادق والسياحة والمستشفيات مع بيان خصوصية الانظمة لكل منها ، و اجراء المعالجات المحاسبية وكيفية اعداد الحسابات الختامية والقوائم المالية والتي تتناسب وتتسجم مع هذه الأنظمة

اهداف المساق

يهدف هذا المساق إلى مساعدة الطالب على التعرف على الخصائص النوعية لنشاط المنشآت الخدمية مع شرح الاجراءات المحاسبية لعمليات هذه المنشآت بالإضافة الى إجراء المعالجات المحاسبية واعداد القوائم المالية

مخرجات التعلم:

A. المعرفة والفهم:

1. يتوقع من الطالب في نهاية الفصل أن يتعرف على ما يلي:
1. معرفة طبيعة الأنشطة في المستشفيات واهدافها ومقومات النظام المحاسبي لها.
2. معرفة طبيعة الأنشطة في المنشآت الفندقية واهدافها ومقومات النظام المحاسبي لها.
3. معرفة طبيعة الأنشطة في المهن الحرة واهدافها ومقومات النظام المحاسبي لها.
4. معرفة طبيعة الأنشطة في الاندية والجمعيات واهدافها ومقومات النظام المحاسبي لها

B. مهارات الإدراك :

1. إدراك أهمية استخدام نظام المحاسبة المالية في المشروعات الاقتصادية اعلاه.
2. القدرة على تحليل وتسجيل العمليات المالية الخاصة في محاسبة المستشفيات واعداد القوائم المالية.
3. القدرة على تحليل وتسجيل العمليات المالية الخاصة في محاسبة الفنادق واعداد القوائم المالية
4. القدرة على تحليل وتسجيل العمليات المالية الخاصة في محاسبة المهن الحرة واعداد القوائم المالية
5. القدرة على تحليل وتسجيل العمليات المالية الخاصة في محاسبة الاندية والجمعيات واعداد القوائم المالية

C. مهارات الاتصال والتواصل الأكاديمي (مع المصادر والأشخاص):

1. تحفيز الطالب على الإطلاع على الكتب والدوريات المتعلقة بالمحاسبة بشكل عام ومحاسبة المنشآت الخدمية بشكل خاص في المكتبة العامة للجامعة.
2. إجراء تدريب للطلبة يتضمن تطبيقات عملية حول محاسبة المستشفيات بهدف تفعيل الجانب النظري مع الجانب التطبيقي.
3. إجراء تدريب للطلبة يتضمن تطبيقات عملية حول محاسبة الفنادق بهدف تفعيل الجانب النظري مع الجانب التطبيقي.
4. إجراء تدريب للطلبة يتضمن تطبيقات عملية حول محاسبة المهن الحرة بهدف تفعيل الجانب النظري مع الجانب التطبيقي.
5. إجراء تدريب للطلبة يتضمن تطبيقات عملية حول محاسبة الاندية والجمعيات بهدف تفعيل الجانب النظري مع الجانب التطبيقي.

D. مهارات عملية خاصة بالتخصص والمهنة ذات العلاقة:

1. اكتساب مهارات إثبات العمليات المالية والجردية في محاسبة المستشفيات.
2. اكتساب مهارات اثبات العمليات المالية والجردية في محاسبة الفنادق.
3. اكتساب مهارات اثبات العمليات المالية والجردية في محاسبة المهن الحرة.
4. اكتساب مهارات تسجيل العمليات المالية والجردية في محاسبة الأندية والجمعيات.
5. القدرة على اكتساب مهارة اعداد القوائم في المنشآت الخدمية.



هيكل المقرر:

الأسبوع	الساعة المعتمدة	نتائج التعلم	المواضيع	اجراءات التعلم	طرق التقييم
الأول	3	A2	محاسبة الفنادق والسياحة طبيعة العمل في الفنادق ، مميزات النشاط الفندقية في النظام المحاسبي ، تعريف الفنادق ، انواع الفنادق	أسلوب المحاضرة ، المناقشة	المشاركة ، الواجبات
الثاني	3	A2	الاقسام الادارية في الفنادق ، الهيكل التنظيمي الفنادق السياحية ، وظيفة التنظيم ، الهيكلة في الفنادق السياحية	أسلوب المحاضرة ، المناقشة	المشاركة ، الواجبات
الثالث	3	B3,C3, D2	الدفاتر والدورة المستنديه بالفنادق ، المعالجات المحاسبية في الفنادق ، السجلات الادارية والمحاسبية في أقسام الفندق	أسلوب المحاضرة ، المناقشة	المشاركة ، الواجبات ، امتحان قصير
الرابع.	3	B3,C3, D2	الحسابات الختامية في الفنادق ، قوائم الدخل المتعددة، قائمة الدخل الشاملة، الميزانية العمومية للفندق	أسلوب المحاضرة ، المناقشة	المشاركة ، الواجبات، الامتحان الأول
الخامس	3	A4,B5, C5,D4	النظم المحاسبية للمنشآت غير الهادفة للربح (النوادي والجمعيات) ، التعريف بالمنشآت غير الهادفة للربح ، انواعها واشكالها ، المعالجة المحاسبية للايرادات في النوادي والجمعيات	أسلوب المحاضرة ، المناقشة	المشاركة ، الواجبات.
السادس	3	D5	الموازنات التخطيطية، المبادئ الرئيسية لاعداد الموازنة التخطيطية ، مراحل اعداد موازنة الفندق	أسلوب المحاضرة ، المناقشة	المشاركة، الواجبات
السابع	3	D5	الموازنة التشغيلية ، أقسام الموازنات التشغيلية ، كيفية اعداد الموازنات التشغيلية	أسلوب المحاضرة ، المناقشة	المشاركة ، الواجبات،
الثامن	3	A1	محاسبة المستشفيات طبيعة العمل في المستشفيات ، تعريف المستشفيات ، الأقسام الإدارية والعلاجية في المستشفى	أسلوب المحاضرة ، المناقشة	المشاركة الواجبات
التاسع	3	B2,C2, D1	الدفاتر والدورة المستندية بالمستشفيات ، أسلوب الاثبات المحاسبي لها ، مفهوم الاموال المخصصة ، أنواع الأموال :الاموال غير المقيدة والاموال المقيدة	أسلوب المحاضرة ، المناقشة	المشاركة الواجبات
العاشر	3	B2,C2, D1	تحديد الايرادات والمصروفات بالمستشفى ، تصنيفات الايرادات، تصنيفات المصاريف بالمستشفى .	أسلوب المحاضرة ، المناقشة	المشاركة الواجبات ، امتحان قصير
الحادي عشر	3	B2,C2, D1	الحسابات الختامية في المستشفى ، اعداد القوائم المالية المالية في المستشفيات ، اعداد قائمة الإيرادات والمصروفات اعداد قائمة المركز المالي (الميزانية العمومية)	أسلوب المحاضرة ، المناقشة	المشاركة الواجبات الامتحان الثاني

المشاركة الواجبات	أسلوب المحاضرة ، المناقشة	المحاسبة عن المهن الحرة انواع المهن الحرة وطبيعة العمل فيها، تعريف النشاط المهني، اوجه عمليات النشاط التجاري والصناعي لاصحاب المهن الحرة	A3	3	الثاني عشر
المشاركة الواجبات	أسلوب المحاضرة ، المناقشة	طبيعة المصروفات والايرادات في المهن الحرة ، طبيعة النشاط المهني ، اختلاف طبيعة النشاط المهني عن الانشطة العادية	B4,C4, D3	3	الثالث عشر
المشاركة الواجبات ، امتحان قصير	أسلوب المحاضرة ، المناقشة	التنظيم المحاسبي في المهن الحرة ، المجموعة الدفترية النشاط المهني ، اختلاف طبيعة النشاط المهني عن الأنشطة المهنية	B4,C4, D3	3	الرابع عشر
المشاركة الواجبات ، الامتحان النهائي	أسلوب المحاضرة ، المناقشة	كشف الايرادات والمصروفات في المهن الحرة الخدمات تحت التنفيذ ، تحديد نتائج اعمال النشاط المهن وتصوير مركزه المالي	B4,C4, D3	3	الخامس عشر

المراجع

الكتاب المقرر الرئيس

النظم المحاسبية المتخصصة وتطبيقاتها العملية ، د. محمد مطر ود. أنعام زويلف ، دار وائل للنشر ، عمان ، الأردن ، 2003 .

المقررات المساندة

طرق التقييم :

التاريخ	العلامة	الطرق
	20 %	الامتحان الاول
	20 %	الامتحان الثاني
	10 %	الامتحان الشفهي
	----	عرض تقديمي
	50 %	الامتحان النهائي
	100 %	المجموع





Course description:

The focus in this course is on the professions Accounting, Accounting hotels, tourism and hospitals with description of specification for each system of them, An accounting treatments and how to prepare financial statements that are appropriate and consistent with these regulations.

Aims of the course:

This course aims to help students recognize the qualitative characteristics of the activity of service installations with an explanation of procedures for the operations of these facilities as well as an accounting treatments and the preparation of financial statements.

Intended Learning Outcomes: (ILOs)

A. Knowledge and Understanding

1. Know the nature of the activities in hospitals, objectives and elements of its accounting system.
2. Know the nature of the activities in the hotel establishments, objectives and elements of its accounting system.
3. Know the nature of the activities in the free professions, objectives and elements of its accounting system.
4. Know the nature of the activities in clubs and associations, objectives and elements of its accounting system.

B. Subject-specific skills

1. Recognize the importance of the use of financial accounting system in economic projects above.
2. The ability to analyze and record their own financial operations in hospitals accounting and preparation of financial statements.
3. The ability to analyze and record their own financial accounting operations in hotels and the preparation of financial statements.
4. The ability to analyze and record financial transactions in the free professions accounting and preparation of financial statements.
5. The ability to analyze and record financial transactions in the accounting clubs and associations and the preparation of financial statements

C. Academic communication skills (with sources and people):

- C1. Encouraging the student to read books and periodicals related to accounting in general and accounting service facilities in particular using the public library of the university.
- C2. Conducting training for students that includes practical applications on accounting hospitals in order to connect the theoretical side with the practical side
- C3. Conducting training for students that includes practical applications on hotel accounting in order to connect the theoretical aspect with the practical aspect



C4. Conducting training for students that includes practical applications on the accounting of free professions in order to connect the theoretical aspect with the applied side

C5. Conducting training for students that includes practical applications on the accounting of clubs and associations in order to connect the theoretical aspect with the practical side

D. General and Transferable Skills (other skills relevant to employability and personal development)

D1. Acquiring financial and accounting skills in hospital accounting

D2. Acquiring skills in proving financial and accounting operations in hotel accounting

D3. Acquiring the skills of proving financial and accounting operations in the accounting of free professions

D4. Acquiring the skills of recording financial and critical transactions in the accounting of clubs and associations

D5. Ability to gain the skill of preparing lists in service facilities.

Course structures:

Week	Credit Hours	ILOs	Topics	Teaching Procedure	Assessment methods
1	3	A2	Chapter one :Accounting hotels and tourism. The nature of work in hotels, Definition the hotels, Types hotels, specifications of hotel activity in the accounting system.	Lecture/ Examples	Oral Enquiry/test 1 /practical exercise
2	3	A2	Tourist hotels, Organizational Chart, Administrative department in hotel.	Lecture/ Examples	Oral Enquiry/test 1 /practical exercise
3	3	B3,C3, D2	Books and Documentary cycle in hotels, Administrative records in hotels.	Lecture/ Examples	Oral Enquiry/test 1 /practical exercise
4	3	B3,C3, D2	Final Accounts in hotels, Multiple statements of income, The balance sheet of hotels.	Lecture/ Examples	Oral Enquiry/test 1 /practical exercise
5	3	A4,B5, C5,D4	Accounting systems of enterprises, non-profit (Clubs and associations), Definition of the enterprise non- profit, The accounting treatment of revenue in clubs and associations.	Lecture/ Examples	Oral Enquiry/test 2 /practical exercise
6	3	D5	Planning budgets, main principles for the preparation of planning budgets, Stages of preparing hotel budgets.	Lecture/ Examples	Oral Enquiry/test 2 /practical exercise
7	3	D5	Operating budgets, Operational budgets sections, How to prepare operating budgets.	Lecture/ Examples	Oral Enquiry/test 2 /practical exercise



8	3	A1	The Hospitals Accounting. The nature of work in hospitals, Definition of the hospitals, Administrative and therapeutic departments in the hospital.	Lecture/ Examples	Oral Enquiry/test 2 /practical exercise
9	3	B2,C2, D1	Books and Documentary cycle in hospitals.	Lecture/ Examples	Oral Enquiry/test 2 /practical exercise
10	3	B2,C2, D1	Determining revenues and expenses, Revenue Classifications in hospital.	Lecture/ Examples	Oral Enquiry/test 2 /practical exercise
11	3	B2,C2, D1	Final Accounts in hospitals, Preparation of financial statements in hospitals, revenue and expense list, preparing balance sheet	Lecture/ Examples	Oral Enquiry/test 2 /practical exercise
12	3	A3	Free professions Accounting, Types of free professions, The definition of professional activity.	Lecture/ Examples	Oral Enquiry/Final Exam /practical exercise
13	3	B4,C4, D3	The nature of the expenses and revenues in the Free professions, The different nature of professional activity from ordinary activities.	Lecture/ Examples	Oral Enquiry/ Final Exam /practical exercise
14	3	B4,C4, D3	Accounting regulation in the Free professions.	Lecture/ Examples	Oral Enquiry/ Final Exam /practical exercise
15	3	B4,C4, D3	Statement of Income and Expenses in the Free professions, preparing balance sheet.	Lecture/ Examples	Oral Enquiry/ Final Exam /practical exercise

References:

A. Main Textbook:

Specialized accounting systems and their practical applications, Dr. Mohammed Matar and Dr. An'am Zuwilif, Wael Publishing institution, Amman, Jordan, 2003

Supplementary Textbook(s): -----

Assessment Methods:

Methods	Grade	Date
First exam	20%	
Second exam	20%	
Participation	10%	
Final exam	50%	
	100%	



النظم المحاسبية المتخصصة وتطبيقاتها العملية

في

* المنشآت ذات الأقسام
* البيع بالتقسيط
* الفنادق
* النوادي والجمعيات

* شركات المقاولات
* المنشآت ذات الفروع
* بضاعة الأمانة
* المستشفيات

تأليف

الدكتورة

إنعام زويلف

أستاذة المحاسبة المساعد
جامعة الإسراء

الأستاذ الدكتور

محمد مطر

عميد البحث العلمي
جامعة الشرق الأوسط

إهداء
إلى
والد
والد